

POINT DE SITUATION DU 16 JUILLET 1994 A 06 H 00**1. RWANDA**

La situation est marquée par la poursuite de la poussée du FPR vers l'ouest, générant un regain de tension à Goma.

Cependant le général Kagame s'est engagé vis-à-vis de l'administration américaine et du représentant de l'ONU au Rwanda à cesser l'avancée de ses forces hier soir ou aujourd'hui au plus tard.

Situation militaire

Au nord, les FAR résistent sur la ligne Mukamura, Nyakinama (8 km au sud de Ruhengeri), Ndusu (20 km au sud de Ruhengeri). Le FPR a pris Satinsyi et Mpara à 35 km au sud de Ruhengeri ; il est contenu par le bataillon *Rutare* qui tient les hauteurs est de la localité. Plus au sud les FAR tiennent le secteur de Ngorero avec le 1er bataillon *Muvumba*, le bataillon para-commando et le 7e bataillon.

Par ailleurs, une compagnie FPR a été repérée en lisière du parc des volcans à Muhinga (12 km ouest de Ruhengeri) par où elle pourrait tenter de s'infiltrer.

Au centre, les FAR se sont repliées sur le col de Ndaba rompant le contact avec le FPR qui pourrait déborder les deux bataillons des FAR par le col de Mabuya au nord de leurs positions.

Au sud, la situation est relativement calme malgré une tentative, avortée, d'inciter les villageois de Kibaga (7 km au NNW de Musange et 1,5 km dans la ZHS) à rentrer en zone FPR.

Par ailleurs, dans l'après-midi du 15 un élément français a été pris à partie par des tirs provenant des positions du FPR dans la région nord-est de Gikongoro, en limite intérieure de la ZHS.

Commentaires : le FPR est confronté au problème de désertification de son secteur qui ne lui permet pas de rentrer les récoltes. Il s'efforce de faire venir les paysans pour engranger les réserves indispensables pour nourrir la population jusqu'à la récolte d'automne.

Par ailleurs, il semblerait que, contre l'avis de M. Twagiramungu et malgré les déclarations du général Kagame, le FPR ait la ferme intention de prendre Gisenyi même dans l'éventualité où le gouvernement provisoire quitterait le pays. Le cessez le feu serait donc proclamé unilatéralement après la prise de Gisenyi et après la constitution d'un gouvernement à base élargie.

Situation politique

Les membres du "gouvernement de Gisenyi" réfugiés à Cyangugu comptent parmi eux le président, les ministres de l'Agriculture, de la Jeunesse, de la Fonction publique et de l'Enseignement supérieur. Ils pourraient être rejoints par le Premier ministre et le ministre de la Défense. Un conseil des ministres s'est tenu hier soir à Cyangugu.

Par ailleurs, à Kigali, M. Twagiramungu, président du mouvement démocrate républicain (MDR), a eu une réunion de travail avec les différents partis d'opposition, le parti social démocrate (PSD), le parti libéral (PL) et le parti démocrate chrétien (PDC). Ces différents partis sont assurés de participer avec le FPR au prochain gouvernement d'union nationale dont M. Twagiramungu est le premier ministre désigné. Rien n'a encore été enteriné avec le FPR, bien que ses représentants à New York aient invité les Etats membres du Conseil de sécurité à assister lundi à la prestation de serment du nouveau gouvernement d'unité nationale à Kigali.

Situation diplomatique

Les Etats-Unis annoncent la fermeture à Washington de l'ambassade du Rwanda et le renvoi de ses personnels ainsi que l'ouverture à New-York de consultations sur le siège du Rwanda au Conseil de sécurité. Ils considèrent que le gouvernement intérimaire est désormais dépourvu de légitimité.

Turquoise

La Guinée Bissau pourra participer à l'opération *Turquoise* avec une section au sein du détachement sénégalais.

Situation humanitaire

A Goma, 200 000 personnes sont entrées au Zaïre du 14 au matin au 15 au matin. 80 000 réfugiés sont passés au nord-ouest de Mutovu (20 km au nord-est de Gisenyi). Ils vont être installés dans les camps de Kibati, Kibumba et Katale (12, 25 et 50 km au nord-est de Goma). Par ailleurs 10 000 personnes sont regroupées à la paroisse Saint Jean Bosco à Goma.

Au centre, 25 000 déplacés ont franchi hier le col de Ndaba en direction de Kibuye et un millier de personnes sont arrivées à Kibuye en provenance de Gisenyi.

Au sud, la situation alimentaire se dégrade de jour en jour malgré les livraisons de vivres.

Par ailleurs, si le FPR demande l'arrestation des responsables des massacres d'avril, il semblerait qu'il ne soit pas exempt de certaines exactions. En effet, il aurait ainsi perpétré, les 7, 8 et 10 juillet, le massacre de 4 000 personnes dans la région de Mushubati (7 km ouest de Gitarama), Muhundo (40 km sud-sud-est de Ruhengeri) et Nyabikenke. Toutefois ces massacres qui pourraient s'expliquer par une volonté de vengeance à l'encontre de ces communes impliquées dans les meurtres d'avril, semblent être rester des cas isolés.

La Suisse allouera, quant à elle, 4 millions de francs suisses supplémentaires à l'action humanitaire au Rwanda.

Le Gabon a décidé d'apporter une contribution au fonds spécial des Nations unies pour le Rwanda et une assistance humanitaire sous la forme d'accueil d'enfants rwandais.

2. ZAIRE

En plus des unités déjà mises en place à Goma, la 41e brigade de commandos de choc a été mise en alerte et jalonne l'itinéraire Bukavu-Uvira, le long de la rivière Ruzizi.

3. BURUNDI

Malgré une tension persistante dans les provinces de Bujumbura rural et de Kayanza, la situation demeure globalement calme sur l'ensemble du territoire.

Cependant, la remise en place de l'institution présidentielle, indispensable au retour à la stabilité, est en permanence compromise par les extrémistes des deux bords, les Hutus agitant le spectre de la guerre civile et les Tutsis pratiquant un "terrorisme" politique agressif face à un adversaire affaibli.